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出生在一個龐大的潮州家庭，鄭
家生在一個有九兄弟姐妹的大家

庭中長大，家裏人多，家境也不算特
別好，「一家人圍在一起，吃飯的時
候只要筷子落得慢一步就什麼都沒
了！」他笑着描述，在這樣的環境中長
大，鄭家生在生活的高壓下自然無法衍
生出什麼有關夢想的東西，餬口彷彿就
是日子的全部。

公眾人物更應發出正義之聲
去年年中，當示威事件逐漸升級時，
警方與示威人群在沙田新城市廣場爆發
衝突。事後，逾200個示威者包圍商場詢
問處，抗議保安協助防暴警進駐清場，
「當時我做完運動經過，見到一群人包圍
着幾個工作人員，」鄭家生說，「幾個工
作人員都是女孩子，嚇得躲起來了。」鄭
家生即向前出言阻止，「這麼一大班人圍
着幾個人，他們到底在幹什麼？」他覺得
社會事件如此，已經超越了合理的範疇，
「不管你有什麼訴求都好，敬老扶幼都是
很淺顯的道理，他們用暴力欺人，絕對不
能容忍。」
潮州人鄭家生，骨子裏流的亦是仗義
執言的血，事後回憶當日情景，他反而更
堅定地認為不需要害怕被起底，因為「沒
有做錯事不用害怕」。他更認為，若是身
為公眾人物，更加應該挺身發言，這樣的
社會才有正義的聲音。
事實上，在屋邨長大的鄭家生，一度
認為警察並非都是好人，「小的時候無所
事事到處玩嘛，經常有警察看你不順眼，
踢你幾腳什麼的，很正常。」但他自認現
在的警察都「斯文得不得了」，「無論什
麼時候都要去接受別人的改變，警察的變
化很大。」在社會事件的反映下，他完全
理解警察的作為，「你不去打人、放火，
警察有可能莫名其妙打你、拘捕你嗎？」
此外，鄭家生亦非常支持香港國安法的實

施，他甚至覺得執行的力度不夠「辣」，
希望香港在強大的制約下平伏黑暴之亂。

內地發展的高速讓人驚歎
近年來內地的影視業猶如萬丈高樓平

地起，鄭家生回憶多年前去內地拍戲，
「坐車的時候路都是不平的。」現如今再
去，則有感無論是工作還是環境，其發展
的高速都讓人驚歎不已。
「很多年前我們去廣東清遠的一處人

家，那家人明明有五口人，但總是只看到
四個出現。」鄭家生說，「後來我們才知
道，他們家後面有一口缸，永遠都有一個
人蹲在裏面。」原來，這家人因為清貧，
連完好的褲子也不足夠，沒有褲子可穿的
那個家人，便要暫時躲在水缸裏避不見
客。他回憶起內地當時的貧苦，再與現在
一相比，覺得中國人「很厲害」，「泱泱
大國令十幾億人得到溫飽，並非易事。」
「我不理解現在有的年輕人去排斥內

地，」鄭家生強調看見發展才是正確的眼
光，「很多人在國外甚至覺得內地還是很
保守，還是破破爛爛，不知道他們已經高
樓林立，發展迅速。」他認為年輕人應當
具備眺望的目光，並且懂得感恩與滿足。

無懼黑暴仗義執言無懼黑暴仗義執言 路見不平挺身而出路見不平挺身而出

夢想二字令人浮想聯翩，對於人的一生何其重要，但現代人恐怕很難想

像，不同時代的人，未必有條件或心思去琢磨什麼夢想。日子溫飽，養活

一家老小，便是生活的全部意義。對於在清貧的大家庭中長大的鄭家生來

說，成為一個演員，並非什麼夢想的職業，他自言：成功不是塑造了什麼

角色，而是守衛好了自己的一個家。

本是默默為家庭經營一生的低調演員、武術指導，去年卻因在沙田新城

市廣場發生黑暴事件現場，挺身而出保護途經的人受到額外的關注，鄭家

生回憶起那一瞬間發生的事情，並沒有後悔，指這是普通市民應該有的社

會責任，共同守護好香港這個家。 採、攝：香港文匯報記者 胡茜
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十一二歲時，模樣還是小孩
子一般的鄭家生加入舅舅的戲
班，成為一名「小兵」，成天
在戲台上跑來跑去，「當時完
全不覺得好玩，就知道這樣做
可以賺錢。」他說。誰都知道
知識可以改變命運，但是鄭家
生甚至沒有接收知識的機會，
便早早地被生活推上了戲台，
再逐漸在命運的大手擺弄下推
去了熒幕前。
初初進入邵氏的時候，鄭家

生並沒有在幕前表演的機會，
而是憑着自小練就的一身手腳
成為了一名武指，同時做一些
替身的工作。「受傷是很平常
的事情，」他一邊比劃一邊回
憶，「從七層樓的高度直接跳
下去，沒有『威吔』，保護措
施也非常有限。」那個時期，
正是功夫、動作片的黃金時
代，鄭家生一面樂於「工時」
的增加、收入的漸豐，一面也
要應付高強度的體能輸出。年
輕時候大多無所畏懼，他回憶
有一次從高處自行跳到行駛的
貨車中，險些將臉直接撞到膝
蓋，幸而自小的基礎功都揉在
了肌肉的記憶中，才得以避過
一劫，「但是落下病根是不能
避免的，現在的腰傷都是當時
的後遺症。」他說。
做替身，也自己「打」，從

年輕時代到現在，沒有什麼需
要假手於人，「最近的《殺
手》，也是親身去打，今年已

經60多歲了。」他笑着說。
簽約無綫電視後的他，由於

頗有辨識度的長相，多了些在
幕前演出「惡人」的機會，相
比起動作打鬥的辛苦，文戲更
讓他覺得甚是困擾。「記台詞
很吃力，」他笑道，「尤其是
一些古裝的角色，譬如當初要
演出閻羅王，講的完全不是人
話。」不過，鄭家生覺得最困
難並不是冗長的那些台詞，
「越長越會花時間去記，」他
覺得從業的態度決定表現，
「最容易出錯是你以為沒難度
那些，不去準備，那通常一上
就『死』了。」
做演員這件事雖然談不上是

什麼夢想，但對鄭家生來說，
「開工」就等於有能力養家餬
口，就足以令自己有強烈的動
力去做，「當時就只希望能夠
達到TVB的出鏡標準，以及可
以『加班』。」在鼎盛時期，
他開工的頻率有多高，自己也
記不清了，「只記得當時凌晨
三點收工，清晨六點又再繼續
開工。」做什麼角色，有沒有
對白，對鄭家生來說，一點都
不重要，唯一的信仰便是「養
妻活兒」。
功夫從來不負有心人，勤勞

且沒有雜念的鄭家生早早便將
生活鋪展得井井有條，如今他
與太太處於半退休狀態，有工
便開，閒來在家弄鳥，自覺一
生「非常知足」。

鄭家生鄭家生勸港青感恩知足勸港青感恩知足
目光要放遠目光要放遠

香港國安法已經實施，儘管美國為首的
五眼聯盟千方百計抹黑中央政府設立香港
國安法是剝奪了港人的自由，用一些條例
制裁香港，但也無法嚇倒中央政府及香港
政府，亦無損大部分香港人對國家的信
任，許多香港人支持以香港國安法止暴制
亂，還香港一個安定繁榮的社會。就讓土
生土長的藝人楊玉梅告訴你們她的想法：
「過去一年動亂太恐怖了，我非常之支持
香港國安法，不會驚國安法令我失去自
由。」
楊玉梅早前曾經聯署簽名支持設立香港
國安法，對於一些市民錯誤認為香港國安
法訂立後會容易觸犯法例及失去某些自
由，楊玉梅謂：「我不覺得，這純粹我個
人意見，未必一定對，也未必一定不對，
以我理解香港國安法是非常之好，我非常
之支持。近一年多香港太亂了，自己做了
那麼多年人，未見過香港亂成這樣，是好
驚，驚到覺得現在的年輕人竟會這樣暴
力。光罵政府又不反省自己的不足，可以
抗議，但為何要打爛香港，總之不應破
壞，搞出人命，香港好慘。」
她又補充道：「見到有人被燒爛成身，
他講錯了什麼？可否倒轉想，那個人是自
己的爸爸或媽媽，又會如何？有人不停打
人，後生的拿着張椅不停打，我真的看到

哭了，為何香港的年輕人，
所謂未來棟樑那麼殘忍，雖
然有時婆婆公公行為會無賴
一點，講話未必啱你聽，但
也不應郁手打人，打人就是
你不對，這樣好令人心痛。
好在我不結婚生仔，很多朋
友也說『好在我不生，真的
不知怎樣去教，去跟下一代
相處』，但未來社會是這一
代年輕人的。」
楊玉梅相信，每個人都會
有不滿意的時候，政府也並
不是每件事都做得完美，但
用暴力行為處事傷害別人就更加不對，
「每個人都可以有自己意見，當其他人的
意見不是你的意見就打人，去篤人，這又
是否自由，你可以有自由？別人為何又沒
有自由呢？像去遊行來說，正規無暴力
的，反映自己意見是可以的，但出到來就
打爛人的舖頭不讓人做生意，小朋友不放
過，老人家又不放過，大肚婆經過被噴到
塊面黑晒。然後就鬧、用遮插，遮擋住打
人，見不到樣就當無件事，我覺得這個世
界好恐怖、好驚好恐懼，因為我不知我出
到街會講錯些什麼，或者我拿着個相機，
你又以為我影你相咪死？以前無這些事發

生，覺得這個世界轉變了。」
「其實這段時間持續了一年多，變得愈

來愈嚴重，所以應該有些事來保護香港，
香港始終也是中國的一部分，故此訂立香
港國安法也應該，如果我理解下我無犯
法，我是不會驚的，香港國安法只會是保
護我們香港。」她說。

歐美朋友讚香港非常自由
有人認為歐美國家有很多法例保障國民

自由，楊玉梅表示：「其實我話你知，我
有好多在意大利、芬蘭、瑞典的外國朋
友，跟他們傾談，他們也讚香港非常自

由，來香港住過之後，也寧願留
在香港居住不想回原居地。」
楊玉梅指一位意大利朋友說，

當地所住的是一間間木屋，單是
晚上去洗手間，沖廁水聲太大傳到隔離
屋，對方已經可以告你，說這就是人權國
家。「起碼香港人起身屙夜尿沖廁不會驚
有這事發生，又像香港醫療這麼好，但歐
美地方，是年老一點也不去醫治，在這次
疫情下就看得好清楚，70多歲也是人命來
的，怎可以不去醫，香港無論怎樣狀況也
可以有得醫，就是因為安心。我現在明白
好多有錢的朋友為何也回流返香港住，他
們在美、加、澳洲都住過，卻覺得香港醫
療非常好，但這也是聽朋友分享，尤其是
現在疫情嚴峻，很多朋友也飛回來香港，
原因是覺得香港安全，否則就留在當地

啦。」
楊玉梅認為有些人可能未接觸過外面世

界，會憧憬外國有多好，其實每個地方也
有其好與不好，世界沒一個地方會最完美
的。「人也是一樣，找一個適合自己的地
方去居住或移民，適合的也就留下來，所
以我也喜歡新加坡，那裏生活有規有矩，
有什麼不好？即使嚴厲也好，否則日日去
遊行，拿着支槍指住你，我有自由就拿支
槍指着你，你有槍又指住對方，這世界就
大亂了，所以不一定外國月亮最靚。可能
我是在香港出生，香港真是一個好好、好
好的地方，要吃什麼有什麼吃、醫療又
好、搵錢又容易，唯一不好是居住環境問
題，但要明白無十全十美，人也無十全十
美啦。」 採訪：香港文匯報記者阿祖

攝影：吳文釗

驚訝香港有些年輕人那麼殘忍
楊玉梅：國安法能止暴制亂 不會失自由

■■楊玉梅譴責楊玉梅譴責
傷害他人的暴傷害他人的暴
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■■他認為他認為，，身為公眾人物更身為公眾人物更
加應該挺身為正義發聲加應該挺身為正義發聲。。

■■鄭家生鄭家生（（右右））在在《《殺手殺手》》中飾演丁一勇中飾演丁一勇，，也是親身去打也是親身去打。。

視頻截圖視頻截圖

■■鄭家生曾經演鄭家生曾經演
過警察角色過警察角色。。

■■鄭家生表示鄭家生表示，，絕對絕對
不能容忍暴力欺人不能容忍暴力欺人。。

■■古裝角色的文戲古裝角色的文戲
曾讓他甚是困擾曾讓他甚是困擾。。

■■楊玉梅楊玉梅（（右三右三））熱心公益常與義熱心公益常與義
工團隊派防疫用品給屯門區長者工團隊派防疫用品給屯門區長者。。

微博圖片微博圖片

■■楊玉梅認為國安法會保護香港楊玉梅認為國安法會保護香港。。


